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石　上　雄　介仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

１　仙台市議会議員の平成２３年４月から８
月までの政務調査費の支出について、平成
２６年２月１４日付で提訴した住民訴訟の
判決が、仙台地方裁判所第３民事部（大嶋
洋志裁判長）において１１月２日に言い
渡されました。オンブズマンの全体請求
額（１４４３万６０６０円）に対し、合計
１２３６万９３０８円を認容され、認容率
は約８５．７％と極めて高いものとなりま
した。各会派についての判決内容は以下の
表のとおりです。

２　本判決では「政務調査費の財源が住民の
税負担に依拠しており、その使途の透明性
の確保が強く要請される」ことに明確に言
及し、政務調査費の支出と調査研究活動と
の間に合理的関連性を求めました。そして、
この合理的関連性の立証については、会派・
議員側に客観的な資料に基づく説明を求め

相手方 請求金額 容認金額 容認率

新 し い 翼 3,495,378 2,819,837 81％

民 主 ク ラ ブ
仙 台 4,507,168 4,360,035 97％

改 革
フ ォ ー ラ ム 2,204,017 1,489,871 68％

公 明 党
仙 台 市 議 団 2,464,050 2,391,304 97％

社 民 党
仙 台 市 議 団 1,468,767 1,132,899 77％

野 田 譲 議 員 214,500 94,500 44％

菅 原 健 議 員 82,180 80,862 98％

合　　計 14,436,060 12,369,308 86％
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ました。本訴訟で問題となった市議会棟の
各会派控室、各議員の個人事務所に関する
経費、広報費等に関する政務調査費の支出
については、会派・議員側が客観的資料に
基づいて説明することができなかったとし
て、多くの支出が違法であると判断されま
した。

こうした会派・議員側は訴訟において後
付け的に様々な言い逃れをしてくるのです
が、客観的資料を提出してしっかり説明す
ることを会派・議員側に求めれる流れが確
立できれば、会派・議員側の言い逃れを封
じて市民が納得する形で訴訟が進められる
ことになると思います。本判決の示した判
断枠組みは、今後の他の政務調査費・政務
活動費に関する訴訟でも取り入れるよう、
裁判所に働きかけていきたいと思います。

３　本判決では、他にも市議会議員選挙期間
中に支出した政務調査費は返還すべきであ

るという問題点や、平成２３年度について
は会計年度が８月であるにもかかわらず一
年分の政務調査費を支出することは許され
ないという問題点も含まれていましたが、
いずれの問題点についても、オンブズマン
の主張のとおり、選挙期間中に支出された
政務調査費の返還と、会計年度を超えて支
出された政務調査費の返還が命じられまし
た。本判決は、条例や政務調査費の手引き
に即して、市民感覚に適合した判断をした
ものであると高く評価したいと思います。

４　本判決については、仙台市は市議会の意
見を入れて控訴しましたので、今後は控訴
審での審理が行われることとなります。「政
務調査費の財源が住民の税負担に依拠して
おり、その使途の透明性の確保が強く要請
される」という本判決を貫く精神を受け継
いで、控訴審でも会派・議員を厳しく追及
していきたいと思います。

小野寺　信　一仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　仙台市地下鉄東西線は１２月６日で開業か
ら丸２年になる。２年目の１日平均利用者数
は５万５１００人で、１年目より１２．２％
上回ったが、事業認可の申請時（平成１５年
６月９日）の予想（１１万９０００人）の半
分にも達していない。その影響は地下鉄事業
の収支を直撃するとともに、バス事業の収支
も悪化させている。東西線の利用者数を増や
すために、駅からの枝線を増やし、中心部と
の直通を減らしたからだ。東西線とバス事業
の共倒れが現実化しつつある。

地下鉄東西線で監査請求地下鉄東西線で監査請求
　オンブズマン
は１２月４日、
一般会計から高
速鉄道事業会計
へ無利息で貸付
を行ったことに
よる損害の補填
と、一般会計及
び仙台市債管理
基金等から高速
鉄道事業会計へ
の貸付を差し止
めることを求め



－ 3 －

る住民監査請求を行った。
回収可能性のない貸付であること、適正

な利息を支払わなければならないにも関わら
ず、無利息で貸し付けることが違法・不当の
根拠であるが、事業認可の申請時（平成１５
年６月９日）の予想乗車人数（１１万９０００
人）と開業後の実際の乗車人数の著しい乖離
の原因を監査委員に調査させ、

①　需要予測の誤りがなぜ起きたのか
②　責任は誰にあるのか

を明確にさせることが目的である。

渡　部　雄　介仙台市民オンブズマン事務局長
弁　護　士

　平成２９年１１月１４日、仙台市議会平成
２３年９月から平成２４年３月分の政務調査
費返還請求訴訟事件の控訴審の期日がありま
した。これまで当事者双方から主張書面が出
されていましたが、双方の主張が尽くされ、
結審となりました。そして、判決日が来年２
月８日午後１時１５分に指定されました。
　第一審裁判所は、オンブズマンが返還を求
めていた約１７８０万円の支出のうち、６会
派と６名の議員に対して合計約６２０万円を
請求するよう命じる判決を言い渡しました。

これに対して、２会派（市民フォーラム仙台、
復興仙台）及び３議員（佐藤正昭議員、野田
譲議員、菊地崇良議員）が控訴していました。
オンブズマン側も、第一審判決で敗訴した部
分について附帯控訴し、交通費等が定額支給
されている問題（実費との差額の返還を求め
ています）や人件費の支出に関する問題、出
張旅費の適法性（国会議員らとの面会等）等
について控訴審で争ってきました。
　控訴審判決後に、判決の概要とオンブズマ
ンのコメントをホームページで公開する予定
です。こちらも是非ご注目ください。

　オンブズマンは、平成２８年７月１３日付
質問書及び平成２８年９月１２日付質問書に
おいて、仙台市長（前）に事業認可の申請
時（平成１５年６月９日）の予想乗車人数

（１１万９０００人）と開業後の実際の乗車
人数（約５万５０００人）の著しい乖離の原
因を質問したが、仙台市長は原因を調査した
ことはなく、今後も（平成３２年度の国の制
度に基づく「公共事業の完了後の事後評価」
の中において精査を行うが）調査する予定は
ないと回答している。
　事業認可申請時、現在の利用者数５万５１
００人は予測可能であったことは、オンブズ
マンが提起した住民訴訟で実証済みである。
開業時の利用者数がこの程度であることを事
業認可申請時に仙台市が認めていれば、事業
そのものを見直したことは確実である。巨大
公共事業の出発点の判断の重要性をこの監査
請求でもう一度市に認識してもらうつもりで
ある。
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宮　腰　英　洋仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

　宮城県議会所属の議員４名による平成２６
年ニュージーランド海外視察に係る視察費用
相当額合計３６０万円の返還を求める住民訴
訟について、仙台高等裁判所で平成２９年
１０月２６日に判決がなされ、一部勝訴の判
断が維持されました。多くの方にご注目いた
だき、ご支援いただいたことを深く感謝申し
上げます。

本判決は、全視察行程のうち４日目の一部
（イーデンパーク）及び５日目（ワインヤード）
の視察を違法とし、各議員は各４万３９７３
円（４名の合計１７万５８９２円）を宮城県
に返還すべきと判断しました。宮城県議会の
海外視察について、仙台地方裁判所及び仙台

高等裁判所のいずれもが一部違法とした初の
判断であり、非常に重みのある判決と思われ
ます。

もっとも、本判決も、宮城県議会の裁量（判
断の幅）を広く認めるかのような判決と言わ
ざるを得ず、返還金額も仙台地方裁判所の判
決よりも更に少なく、これでは違法な海外視
察を抑止できないと考えられました。そこで、
オンブズマンは、１１月７日、最高裁判所に
上告受理の申立てを行いました。現在、鋭意、
最高裁判所に提出する書面を検討中です。

本裁判についてはブログでも報告しており
判決全文も掲載しておりますので、ぜひご覧
下さい。引き続きのご支援をよろしくお願い
いたします。

畠　山　裕　太仙台市民オンブズマン副代表
弁　護　士

　ベトナム海外視察訴訟は、議会が議員派遣
を決めた海外視察に政務活動費を使って「同
行視察」した菊地恵一議員の政務活動費の返
還を要求している訴訟です。
　平成２９年４月１２日、仙台地方裁判所で
請求棄却の判決があり、こちらで控訴してい
ました。１０月１２日、高等裁判所で期日が
開かれましたが結審し、１２月１４日に判決
言い渡しになります。
　地裁判決は、「議会派遣の海外視察」と「議

員個人の政務活動費による海外視察」は別個
の制度であると一刀両断して両者の関連性を
全く認めず、あくまで政務活動として適法か
否かだけ判断し、こちらの請求を退けました
が、高裁がどのような判断をするのか注目さ
れます。

なお、今更ながらですが、実はこの訴訟は、
「政務調査費」が「政務活動費」に変わって
から当オンブズマンがはじめて政務活動費に
関して訴えた裁判だったりします。
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石　上　雄　介仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

　宮城県議会会派の自由民主党・県民会議は、
平成２５年３月から平成２８年２月までの間
にノートパソコン及び附属機器計１８台、デ
スクトップパソコン及び附属機器等計３６
台、ipad 計１６台を総額１７９２万１５０６
円で購入し、この購入全額について政務活動
費を充てていた件について、 本年１月１０日
に政務活動費の全額返還を請求した住民訴訟
は、現在自由民主党・県民会議に対し、パソ
コン等の設置状況、パソコン等をまとめ買い
するに至った経緯について事実を明らかにす
ることを求めているところです。

オンブズマンが把握している限りでは、会
派控室や特定の議員の事務所には、大量のパ
ソコンが設置されており、およそパソコンを
使い切れていないのではないかと強く疑われ
るところです。パソコン等をまとめ買いした
経緯についても、およそきちんと必要性を吟
味するような話し合いがなされた事情は明ら
かになっていません。

これまでの一連の政務調査費に関する住民
訴訟と同様、パソコン等をまとめて購入する
必要性があったことについては自由民主党・
県民会議が説明する責任があります。今後も
引き続き自由民主党・県民会議に事実を明ら
かにするよう迫っていきたいと思います。

宇　部　雄　介仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　政務調査費をめぐる様々な不正について、
各地で問題となっています。仙台でも、判決
が続いています。適正な支出のための市民に
よるチェックが、ますます期待されるところ
です。

仙台市民オンブズマンは、平成２４年度
に仙台市議会の各会派等に対して支出された
政務調査費のうち、合計５８３８万６２５１
円について、違法な支出であるとして市に対
して返還を求めています。
　これまでの訴訟と同様、本訴訟においても、
経費はきちんと按分すべきであり、全額を政

務調査費から支出することは許されないとの
立場から、平成２０年度仙台市議会政務調査
費の地裁判決で示された基準に基づいて判断
されるべきとの主張をしています。また、本
訴訟提訴後になされた各判決を踏まえた主張
を展開しているところです。
　この間、補助参加人が概ね参加し、会派に
よる個別の支出について、議論が進んでいま
す。また、主張を整理した表の作成につい
ても、順次作成されています。次回期日は、
２０１７（平成２９）年１２月１３日（水）
１３：３０から、次々回期日は、２０１８年（平
成３０年）２月７日（水）１４：００からです。
　ご支援よろしくお願いいたします。
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石　上　雄　介仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

　平成２９年９月２日（土）、３日（日）に
第２４回全国市民オンブズマン和歌山大会が
和歌山市内において開催され、畠山裕太副代
表と私の２名で参加してまいりました。

今年は「もりかけ問題」（森友学園問題・
加計学園問題）に象徴される「権力によるえ
こひいき」の問題について、市民がどのよう
にすれば調査し、正していくことができるの
かがテーマとなり、情報が民主主義の基礎と
なる国民の共有財産であるという観点から、
公用サーバー・公用パソコンに保有されてい
る電子情報の管理・公開のためのルールを確

立させ管理を徹底させること、行政への働き
かけがあった場合はすべて記録する制度を作
ることなどを求める大会宣言を採択しまし
た。

その他、毎年おなじみの政務調査費・政務

千　葉　展　浩仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　仙台市民オンブズマンは、平成２９年３月
１６日、宮城県議会による平成２７年１２月
１６日付部分開示決定の取消しを求める訴訟
を提起しました。本訴訟は、仙台市民オンブ
ズマンが安部孝県議の政務活動費に関する文
書の開示を求めたところ、政務活動費を受け
取った者の氏名・住所等が非開示とされたこ
とから、これらの開示を求めるものです。
　政務活動費を受け取った者の氏名・住所等
が明らかとならなければ、実際に領収等に記
載されている人物に政務活動費が支払われて
いるかを市民においてチェックすることがで

きません。このように政務活動費を受け取っ
た者の氏名・住所等が明らかにされないこと
が政務活動費の不正支出の温床となっている
ことは、政務活動費の不正支出に関する連日
の報道から明らかです。
　本訴訟においては、政務活動費を受け取っ
た者の氏名・住所等が「公にすることが慣行
となっていて、公表しても社会通念上個人の
プライバシーを侵害するおそれがないと認め
られる情報」として開示されるか否かが争わ
れています。
　本訴訟の経過につきましては、ホームペー
ジにおいてもご報告いたしますので、ご高覧
のほどをお願いいたします。
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『雪３題』

　まずは、中島みゆきの『雪』をイメージして作ったもの。

渡　部　雄　介仙台市民オンブズマン事務局長
弁　護　士

　平成２９年１２月２日、北海道・東北市民
オンブズマンネットワーク（以下、「北東ネ
ット」と言います）が開催されました。今回
の北東ネット例会では、例年開催されていた
シンポジウム等は行いませんでした。
　各地報告では、各地のオンブズマンで取り
組まれている各活動について、各担当者から
ご報告をいただきました。詳細は割愛します
が、新しい取り組みとして、市民オンブズマ
ンいわてで、岩手県内の各自治体に対して情
報公開制度の条例及び運用の実態調査を実施
し、調査結果に基づいて採点を行っていると
いう報告がありました。調査結果を踏まえて
各自治体に対してよりホームページでの情報
公開等を進めるよう働きかけを行っていくよ

うです。新潟では、連節バスによる経済効果
予測の誤りに関し、新潟交通を相手に株主代
表訴訟を提起しているとのことです。訴訟で
は、新潟交通に対して、具体的にどのような
調査を行いどのような根拠に基づいて連節バ
スの経済効果を算定したのかを明らかにさせ
ていく予定です。
　また、北東ネットでは、人件費の領収証に
記載されている個人名等の情報公開示状況を
調査し、各地オンブズマンで氏名等の開示を
求める申入れと今後についての質問書を送付
することになりました。
　次回の北東ネット例会は平成３０年６月
１６日、１７日、弘前で実施することになり
ました。次回例会では　例年通りシンポジウ
ムも行う予定です。

　残りのふたつは、雪の夜は温泉に入ってほっこりしましょうというイ
メージで作ったもの。
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活動費の不正支出の問題については、多くの
議員が日本会議などの政治団体に対する会費
を政務活動費から支払っていることについて
問題視する声が会場から上がり、今後の検討
課題となるように思われました。

来年は、政務活動費の支出に係る領収証等
のインターネット公開が本格化していきます
ので、インターネット公開された領収証等を
どのようにチェックしていくのかがテーマに
なってくるように思います。
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2017.7.3 ～ 2017.12.15

2017.  
7.	 3	 タイアップ役員会
 4 安部事務所費問題公判
 10 タイアップ会計監査
 14	 オンブズマン・タイアップ総会、懇親会

 19 大崎測量談合関係文書開示
 20 政務調査費（市 H23.4 ～ 8）公判
 26 中山前議長問題打ち合せ
8．	17	 オンブズマン 8月例会
	 28	 タイアップ役員会
 29 県議会政務調査費情報公開訴訟打ち合せ
9．2～ 3　第 24 回全国市民オンブズマン和歌山大会
 5 支援企画 VOL19 準備作業　　　
 6 県議会情報公開訴訟打ち合せ
 7 支援企画チラシ等発送作業
	 21	 オンブズマン 9月例会
10．	3	 タイアップ例会
 10 県議会政活費月別報告書開示
	 24	 オンブズマン 10 月例会
	 26	 県議会海外視察（ニュージーランド）高裁判決

11．	2	 タイアップ役員会
	 〃	 市議会政務調査費（H23.4 ～ 8）判決
	 10	 オンブズマン支援企画VOL19
	 20		 オンブズマン 11 月例会
 29 会報「オンブズマン」Ｎｏ 47 編集会議
12.		 2	 北東ネット例会（仙台）
	 4	 地下鉄東西線監査請求
	 5	 タイアップ例会

 7 会報「オンブズマン」No47 編集会議
 15	 会報「オンブズマン」No47 発行
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今日のステージはいかがでしたか？ １

次回以降どんな内容の企画を希望されますか？２

本日の支援企画やオンブズマン及びオンブズマンタイ
アップグループの活動について、ご意見・ご要望が
ありましたらお書きください

３

2017.11.10 支援企画 19
和と洋のクロスオーバー
アンケート結果

仙台市民オンブズマン支援企画 vol.19

仙台市戦災復興記念館
記念ホール

[ ]
Fri

金11.10 和と洋のクロスオーバー和と洋のクロスオーバー

落　語 １5 人
手　品 ５人
漫　才 ４人
民族音楽 ４人
ジャズ ３人
ヴァイオリン ２人

１．とてもよかった １０人
２．よかった ８人
３．普通 １人
４．もの足りなかった  
５．その他  

ピアノ ２人
ゴスペル ２人
ギター １人
声　楽 １人
シャンソン １人

・もっとコマーシャルをして集客した方がいいと思う。
曜日設定を考えて欲しい（土曜とか…金曜ではなく）

・宮城県内で実力のある方、活躍している方々をぜひ。
・本物をありがとう。
・初めての鑑賞とても良かったです。ありがとうござ

います。

■冴理　 SAERI
主な曲目／ Autumn Leaves
 Georgia on my mind
 Fly me to the moon など

■六華亭遊花　 ろっかてい  ゆうか

■高橋親子　 股旅舞踊　
父・高橋　孝（たかし）、53歳。息子・翔太（しょうた）、14歳

雪の渡り鳥ほか
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　　今年も残すところ僅かとなりました。
　タイアップの活動のメイン行事である「オン
ブズマン支援企画」も無事に終えることができ
ました（詳細は9頁をご覧ください）。２部構成
でしたが、ちょっと欲張って３企画のコラボレー
ションとなりました。会場に直接足を運んで頂
いた方も昨年より若干増え、12月5日の例会
でオンブズマン原田憲代表に15万円を支援金
として渡すことができました。チケットを購入し
ながら当日お越しになることができなかった皆
さんにも改めて御礼申し上げます。
　来年、支援企画は20回目となります。今年
から「企画」を成功させようと意気込んですで
に会場を確保しました。企画内容も20周年に
ふさわしいものになるよう準備をすすめたいと
思います。ぜひとも次回は例年以上に会場を
賑わせることができるようにお力添えをお願い
する次第です。
　適法な租税を回避する「楽園」のベールが
「パナマ文書」につづき「パラダイス文書」で
さらけ出され、税を逃れる巨悪たちの一端が
見えてきました。「いくら掘っても尽きない鉱脈

のようだ」と、取材をつづける記者は言います。
逃げ隠れする大企業と超富裕層は、どれだけ
の富を抱え込んでいるのか。社会を歪ませ格
差と貧困と不条理はどこまで膨らむのでしょう
か。世界の記者が「楽園」に挑んでいます。
彼らの奮闘ぶり、オンブズマンの設立当時を
思い起こしました。
　これから寒さが一段と厳しくなってきます。
タイアップのみなさまとご家族様には健康に留
意されまして、よいお年をお迎えください。
　また年明け２月６日の例会＆新年会を盛大に
おこないたいと思います。お誘いあわせてお越
しください。初参加もちろん大歓迎です。

七十七銀行本店 (普通)　　　　  ６５３００１０
郵 便 局 振 込        ０２２９０－６－８０５０
　　仙台市民オンブズマン･タイアップグループ

会

　費

納
入
先

■今期の会費が未納の方、お手数でも払い込み下
さい。（振込用紙同封しました）。会員拡大は
タイアップ活動のエネルギーの源です。会員・
賛助会員それぞれ紹介チラシもありますのでご
請求下さい。

会員のご紹介と会費納入のお願い

⑴　加入資格：仙台市民オンブズマンの活動の趣旨に賛
同し､ 支援する意志のある個人｡ 

⑵　会　　費：年10,000円・賛助会員年3,000円
　　　　　　　但し､ 協賛金については､ 自由に受け付

け､ 緊急時の支援費用に充当する｡ 
⑶　活動内容：年２回の会報の発行｡ 臨時の会報は必要

に応じて随時発行する｡ 
　　　　　　　市民の為の公開講座などを開催する｡ 
　　　　　　　その他の事業の企画､ 実施｡ 
⑷　総　　会：年１回とし､ オンブズマンの総会に準じ

て開催する｡ 
⑸　役　　員：会　長　　１名､ 　副 会 長　　若干名

会　計　　１名､ 　会計監事　　２名
⑹　役 員 会：必要に応じて開催する｡ 
⑺　事 務 局：事務局の所在地は当面､青葉区中央4-3-
　　　　　　　28 朝市ビル4階とする｡ 
⑻　会計について：年会費からの支援金および協賛金か

らの特別拠出金については、役員会にお
いて決定の上、支出する。 以上の拠出金、
特別拠出金の会計処理内容については、
総会の際にオンブズマン事務局より報告
を受けるものとする｡ 

仙台市民オンブズマン　タイアップグループ会則

山　田　忠　行

タイアップ会長あいさつ

仙台市民オンブズマン・タイアップグループ会長

　タイアップグループ新年会は、来年２月例会を
新年会も兼ねておこないます。
　つきましては、２月の例会＆新年会を盛大に
開催したいと思いますので、ぜひ多くの会員の
皆さまにご参加いただきますようご案内申し上げ
ます。

２月例会＆新年会のご案内

2018年２月6日（火）18:30～
朝市ビル4階　宮城地域自治研究所
※お飲み物・お料理差入れ大歓迎です!!

2018年

タイアップグループの
会員を増やしましょう

　オンブズマンの活動が注目されているこの
時期を逃す手はないと、タイアップ会員を増
やす取り組みをおこなっています。
　ご友人、ご家族、依頼者や取引先など、
お知り合いに声を掛け、まず１人お誘いいた
だけないでしょうか。宜しくお願いします。


